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Помятная встреча

Февраль 2016, №2 (137) 1998 жылғы 22 наурыздан шыға бастады

Поможем Айше
О страшном диагнозе четырехлетней 

Айши родители узнали почти два месяца 
назад. Поддержать в трудную минуту се-
мью Кабылбековых пришли студенты Ко-
станайского Государственного универси-
тета им. А.Байтурсынова.

5 стр.

Алаштың арқалы ақыны
Ақпанның ақырған аязында ақи ық 

ақын, поэ зия әлемінің атасы, зер 
делі зерт теуші  Мұқағали Ма қа   та ев тың 
туған күні. Ақын ның туылған күннін 
Ахаң атындағы қара шанырақ  та 
атап өтті. 

7 бет

Уақыт талабы
Биылғы жылдың 20 наурызында ҚР 

Парламенті Мәжілісінің және барлық 
деңгейдегі мәслихат депутаттарының ке-
зектен тыс сайлауы өтеді.                                    

3 бет

Казахи на ТНТ
Студенты нашего университета, кста-

ти, оба журналисты, Дархан Коргамбеков 
и Алмат Искаков прошли кастинг юмори-
стического шоу "Comedy Батл". 

4 стр.

Мечты сбываются

Камила МАСАНОВА, 
студентка 2 курса ГСФ
специальность 
«журналистика»

Костанайский Госу-
дарственный университет 
им.А.Байтурсынова с визи-
том посетил летчик-космо-
навт Народный герой Казах-
стана Айдын Аимбетов.

В детстве, он как и мно-
гие дети мечтал стать кос-
монавтом, закончив сред-
нюю школу с золотой ме-

далью, а затем пойдя в во-
енное училище и получив 
квалификацию лётчика-
инженера,  Айдын сделал 
все, для того, чтобы дет-
ская мечта стала реальной.  
За всю жизнь он совершил 
360 прыжков с парашютом 
и провел  470 часов в поле-
те. 

Айдын Аимбетов, пер-
вый космонавт Независи-
мого Казахстана, совер-
шил свой полет в космос 
со 2 по 12 сентября 2015 
года в качестве бортинжи-
нера транспортного пило-

тируемого корабля «Союз 
ТМА-18М» к Международ-
ной космической станции. 
В космосе он находился 9 
суток 20 часов. За это вре-
мя,  Аимбетов провел более 
пятнадцати физико-косми-
ческих экспериментов, в 
частности эксперимент под 
названием «Дастархан-6», 
про который он с удоволь-
ствием рассказал студен-
там. 

«Эксперимент «Дастар-
хан-6» включает в себя эле-
менты продуктов питания 
казахской национальной 

кухни. Это сублимирован-
ные продукты питания, раз-
работанные Казахской ака-
демией питания, включаю-
щие в себя витаминные до-
бавки, повышающие рабо-
тоспособность, иммунитет 
и, естественно, понижаю-
щие утомляемость. «Субли-
мированные продукты не 
выглядят так, как обычная 
пища. Они находятся брике-
тах – емкостях прямоуголь-
ной формы», - сказал он.

Вместе с ним в полете 
участвовали космонавты из 
России, Америки, Дании и 

Японии. «Космос сплачива-
ет», -сказал Айдын. - Между 
нами не было никаких гра-
ниц. Ни языковых, ни ка-
ких-нибудь еще. Слово на 
русском, слово на англий-
ском, слово на казахском и 
вот уже полное предложе-
ние. Здесь на Земле мы раз-
делены, разные деревни, го-
рода, страны. А там, с космо-
са, я вижу только одно - дом. 
Наш общий дом -земля.»

Посетив в первый раз 
Костанай, Айдын Аимбе-
тов отметил, что изюмин-
кой нашего города являют-

ся люди, именноони  дела-
ют его таким непохожим на 
другие города.

В конце встречи, Ай-
дына Аимбетова объяви-
ли одиннадцатым по сче-
ту Почетным профессо-
ром Костанайского Государ-
ственного университета им. 
А.Байтурсынова. 

И напоследок,  космонавт 
посоветовал нашим студен-
там: «Сомневайтесь, сомне-
вайтесь в том, что еще не все 
законы открыты и верьте, 
что именно вы откроете их 
и войдете в историю». 
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В рамках месячника

Повышение квалификации

Олимпиада  «Mix» по паразитологии

Праздничное настроение

Зарина САГАНДЫКОВА,  
студентка 4 курса ФВиТЖ

На    факультете Ве-
теринарии и технологии 
животноводства  в рамках 
методического месячника про-
шла предметная олимпиада по 
дисциплине «Паразитология 
и инвазионные болезни» под 
руководством доцента кафе-
дры ветеринарной медицины 
Сулеймановой К.У. 

Олимпиада по парази-
тологии проходила в виде ин-

теллектуальной игры «MIX».
Целью данной олимпиады 

являлось: закрепление прой-
денного материала по дисци-
плине в виде игры, которая 
создает позитивную психоло-
гическую атмосферу в студен-
ческой аудитории, развивает 
эрудицию, скорость мышле-
ния, память и внимание у сту-
дентов и навыки командной 
работы, способствует нефор-
мальному общению препода-
вателя и студентов.

Участвовали две команды 
четвертого курса, специально-
сти ветеринарная медицина: 

12-701-12-«Борода им. Скря-
бина» и 13-701-12-«Скрябин-
цы». Название ребята дали в 
честь основателя паразитоло-
гии Скрябина К.И.  В состав 
жюри входили: председатель 
МС ФВиТЖ Брель-Киселева 
И.М., доцент кафедры вете-
ринарная медицина Селун-
ская Л. С., преподаватель 
Еренко Е.Н. 

Олимпиада проходила в 
пять этапов. Первый этап на-
зывался «Своя игра», где сту-
денты выбирали категории и 
отвечали на вопросы разной 
сложности. Второй - «Бит-

ва умов» состоял их трех во-
просов. Для каждой команды 
давалась одна минута на раз-
мышление. Третий - «Что? 
Где? Когда?». Студенты, как 
знатоки на первом канале, уга-
дывали, что же все-таки нахо-
дится в черном ящике. Чет-
вертый этап «Самый умный»  
- проводили специально для 
капитанов команды. За одну 
минуты следовало ответить 
на максимальное количество 
вопросов.

Пятый, заключительный 
этап «Живая цепочка». Вся ко-
манда выстраивалась в поряд-

ке развития личиночной ста-
дии паразита. Каждая коман-
да прекрасно справилась с за-
данием.

После подсчета набранных 
баллов за все этапы, жюри вы-
несла вердикт. Победу с разни-
цей в сорок баллов, одержала 
группа 12-701-12 «Борода им. 
Скрябина». Обе команды полу-
чили сладкие призы и малень-
кие презенты. 

Время пролетело незаметно. 
Олимпиада прошла на высшем 
уровне в веселой, азартной ат-
мосфере. Она понравилась как 
участникам, так и зрителям. 

Круглый стол
Ксения НАГАШПЕКОВА, 
студентка 3 курса ГСФ 
специальность 
«журналистика»

На факультете ветерина-
рии и технологии животновод-
ства состоялся круглый стол 
на тему «Порядок оформления 
документов учета по оценке 
племенной ценности живот-
ных».  Мероприятие проходило 
в рамках «Месяца методических 
инноваций». 

В этот период, по словам 
председателя МС и ФВиТЖ 
Инны Брель-Киселевой, реко-
мендуется не только проведе-
ние олимпиад, открытых за-
нятий, лекций но и мероприя-
тий по повышению квалифика-
ции выпускников, поэтому при-
глашаются работодатели, пред-
ставители организаций, кото-
рые направляют студентов на 
правильное решение задач. 

Приглашенным экспертом 
на этот раз стал начальник от-
дела племенной инспекции 
теркома Костанайской области 
– Марк Гумеров. Что же каса-
ется оценки племенной ценно-
сти производителей селськохо-

зяйственных животных, то она 
является основной задачей селек-
ционно-племенной службы ре-
спублики, так как вся селекцион-
ная работа базируется на целе-
направленном использовании 
лучших генотипов с целью каче-
ственного совершенствования 
существующих пород, выведе-
ния новых пород и типов скота, 
линий и семейств, межпородно-
го скрещивания и чистопород-
ного разведения, конечной це-
лью которой является повыше-
ние продуктивных и племен-
ных качеств животных. Следует 
отметить, что сама оценка пле-
менной ценности производите-
лей сельскохозяйственных  жи-
вотных является очень трудо-
емкой и продолжительной ра-
ботой и предполагает исполь-
зование различных для каждо-
го вида скота методик по орга-
низации исследований. Студен-
тами и преподавательским со-
ставом в течение работы кру-
глого стола, были заданы 
вопросы, на которые Марк 
Гумеров давал полные отве-
ты. Такие мероприятия дей-
ствительно хорошо влияют 
на качество специализации 
выпускников.  

Месяц методических инноваций
Ксения НАГАШПЕКОВА,  
студентка 3 курса ГСФ
специальность 
«журналистика»

В рамках «Месяца ме-
тодических инноваций» на 
факультете истории и права 
весь февраль проходил 
цикл «Научные дискуссии и 
профессиональное мастер-
ство». 

Сюда входили такие 
мероприятия как исто-
рическая олимпиада сре-
ди студентов неистори-
ческих специальностей, 
круглый стол «Пробле-
мы вхождения Казахста-
на в ВТО: историко-пра-
вовые аспекты» и конкурс 
«Лучший по профессии 
– юрист 2016». 16 февра-
ля кафедрой истории Ка-
захстана проведена исто-
рическая олимпиада сре-
ди студентов неисториче-
ских специальностей «Ка-
захстан – моя гордость», 
которая была посвящена 
25-летию Независимости 
Республики Казахстан. 

Участие приняли 4 коман-
ды первых курсов казах-
ского отделения –  коман-
ды «Айбынды, алаш ул-
дары» и  «Алаш жастары» 
факультета информацион-
ных технологий; «Фемида» 
- факультет истории и пра-
ва; «Томирис» - аграрно-
биологический факультет. 
Олимпиада  состояла из 
нескольких туров: визит-
ка, викторина,  различные 
ребусы и головоломки. Все 
конкурсы были направле-
ны на изучение истории 
Казахстана, связаны с важ-
ными историческими да-
тами и личностями. Оце-
нивали состязание жюри в 
составе старших препода-
вателей кафедры истории 
Габита Кусаинова и Акма-
рал Ералиной. По итогам 
был определен победитель  
- это команда «Айбынды, 
алаш ул дары» факульте-
та информационных тех-
нологий. 

19 февра ля состоял ся 
круглый стол на те му 
«Проб  лемы вхождения Ка-
захстана в ВТО: ис тори ко-
правовые аспекты», участ-

никами которой стали пре-
подаватели и студенты 
ФИПа. Задачей стало об-
суждение проблем и отк-
рывающихся перспектив 
вступления Казахстана во 
всемирно-торговую орга-
низацию. 

24 февраля прошел кон-
курс «Лучший по профес-
сии -  юрист 2016».  Участ-
никами стали студенты 2 
курса специальности юри-
спруденция – Шынгысхан 
Мустафин, Самат Абилов, 
Арман Байгабулов. Состя-
зание проходило в 4 эта-
па: визитка, блиц-опрос, 
разгадка ребуса оппонен-
та и «Юркросс» - реше-
ние кроссворда. Оценива-
ли ребят профессиональ-
ное и компетентное жюри  
- Юрий Симинин – канди-
дат юридических наук, до-
цент, Сымбат Укин – канди-
дат юридических наук, до-
цент и Айгуль Айдналиева – 
главный специалист юриди-
ческой службы. По итогам 
конкурса победителем стал 
Шынгысхан Мустафин, все 
участники были награжде-
ны памятными призами. 

Официально

Заседание НЭГ
Марина ШЕВЧЕНКО, 
студентка 2 курса ГСФ
специальность 
«журналистика»

На базе Костанайского 
Государственного универ-
ситета им. А.Байтурсынова 
прошло выездное заседание 
научно-экспертной группы 
Ассамблеи народа Казахста-
на с участием студентов. 

Научно-экспертная груп-
па является постоянно дей-
ствующим консультатив-
но - аналитическим орга-
ном при Ассамблее народа 
Казахстана Костанайской 
области Ее главными зада-
чами является научно-экс-
пертное сопровождение де-
ятельности областной Ас-
самблеи народа Казахста-
на по актуальным направле-
ниям этнополитики, а также  
координация научно-иссле-
довательских работ в сфере 
межэтнических отношений 
в регионе.  В  ее состав вхо-
дят представители всех выс-
ших и ряда средне-специ-
альных учебных заведений, 
руководители отдельных 
управлений, общественные 
деятели. 

Заседание проводит-

ся в канун важных собы-
тий в стране. Как известно, 
20 марта этого года состоят-
ся выборы в Мажилис Пар-
ламента Республики Казах-
стан, 21 марта будут избра-
ны 9 депутатов Мажилиса 
от Ассамблеи народа Казах-
стана. 

Казахам и представите-
лям других народов, про-
живающим на территории 
нашей страны, несмотря на 
все тяготы и невзгоды ца-
ризма, революционных по-
трясений и тоталитариз-
ма, удалось сохранить свою 
культурную самобытность. 
В нашем обществе объеди-
нились и взаимодополняют, 
взаимоподпитывают друг 
друга самые разные куль-
турные элементы. Поэто-
му,  следует оберегать  наци-
ональную культуру и тради-
ции во всем их многообра-
зии и величии, собирать по 
крупицам наше культурное 
достояние.  

Интеллигенция может 
и должна играть ключевую 
роль в проектировании мен-
тальной, мировоззренче-
ской модели будущего стра-
ны на основе моего видения 
нового политического кур-
са Казахстан-2050. Ассам-

блея народа Казахстана ста-
ла уникальной евразийской 
моделью диалога культур. 
Казахстан превратился в 
центр глобального межкон-
фессионального диалога.

Разработан проект патри-
отического акта «Мәңгілік 
ел». Проводником идеи ста-
ла Ассамблея народа Казах-
стана. В патриотическом 
акте «Мәңгілік ел» пред-
ставлена национальная 
идея в основе, которой ле-
жат все ключевые ценности, 
о которых мечтали наши 
отцы, наши предки. Наше-
му подрастающему поколе-
нию предстоит сохранить 
наши ценности и строить 
будущее страны. Воспита-
ние казахстанского патрио-
тизма является неотъемле-
мой частью сохранения ду-
ховности и культуры наро-
да.

Реализуется масштаб-
ный проект Ассамблеи на-
рода Казахстана «Большая 
страна – Большая семья», 
который укрепит казахстан-
скую идентичность и соз-
даст условия для формиро-
вания целостной граждан-
ской общности.

Назарбаев Н.А.: «Біз 
де заманның беталысы-

на қарай межелерімізді 
белгілеп, жоспарларымыз-
ды жөндеп отырамыз. Біздің 
мақсатымыз – елі бақытты, 
жері гүлденген қасиетті 
Отанымыз Қазақстанды 
«Мәңгілік Ел» ету!».

14 января 2016 года Пре-
зидент РК Назарбаев Н.А. 
Указом №173 учредил в Ка-
захстане День благодарно-
сти, который будет отмечат-
ся 1 марта в день создания Ас-
самблеи народа Казахстана.

День благодарности - 
это низкий поклон благо-
словенной казахской зем-
ле и народу, принявшему по 
братски и одарившего забо-
той и гостеприимством мил-
лионы людей разных этно-
сов, приехавших в Казах-
стан, порою, в результате 
трагических событий. Ка-
захский народ принял их 
боль как свою собственную, 
и это навеки стало нрав-
ственным мерилом отно-
шений между людьми раз-
ных этносов в нашей стране.

У казахского народа есть 
слово - тамыр, что в пере-
воде означает «корень», ко-
рень начало всего живого. 
Например, без корней не ра-
стут растения и, конечно, у 
человечества есть свои кор-

ни. У казахов есть замеча-
тельное изречение «Өткенге 
салауат, болашаққа ама-
нат», что в переводе означа-
ет «Прошлому память, буду-
щему созидание», это долж-
но стать нашим ориенти-
ром и путеводной звездой.

День благодарности - это 
дань уважения друг к дру-
гу всех граждан нашей стра-
ны, которые плечом к пле-
чу пережили непростые вре-
мена и за короткий  срок об-
щими усилиями построи-
ли Независимый Казахстан.

НА заседании выступи-
ли ученые вуза – представи-
тели Ассамблеи народов Ка-
захстана. Среди них Шауке-
нов Ж. А. - доцент кафедры 
философии Костанайского 
государственного универси-
тета  имени А.Байтурсынова, 
кандидат исторических наук, 
руководитель Центра изуче-
ния проблем межэтническо-
го и межконфессионально-
го согласия (о роли депутат-
ской группы АНК в Мажи-
лисе Парламента РК), Жа-
кып К. Х. - профессор Коста-
найского государственного 
университета им. А. Байтур-
сынова, кандидат философ-
ских наук, член областной Ас-
самблеи народа Казахстана. 

Осторожно!

Сюрпризы
Гаухар КАЛИЕВА, 
студентка 2 курса ГСФ 
специальность 
«журналистика»

Потепление радует всех, 
однако расслабляться пока 
не стоит.

Ведь зима не сдается 
без боя. Авитаминоз, грипп, 
пневмония...- для нас не 
в новинку. В таких случа-
ях рядом маска и пилю-
ли, чеснок и куриный бу-
льон. Но бывает и та-
кое, от чего застраховать-
ся не всегда получится.

Выходя утром из дома, 
каждый первым делом 
смотрит вверх.  Подтаяв 
днем и замерзнув ночью,  
готовы "сносить голо-
вы" снежные массы, нале-
ди и сосульки. Чаще все-
го сосульки образуются 
над водостоками, имен-
но эти участки фасадов 
домов особенно опасны. 
Опасны старые дома, у ко-
торых кровля плохо уте-
плена. На таких крышах 
снег подтаивает, обра-
зует наледь и сползает с 
крыши. На новых здани-
ях специально ставят обо-
грев кровли для того, что-
бы снег таял и вода стека-
ла по системам водосбора. 
Но иногда делают это не-
продуманно, и вода, вме-
сто того чтобы стекать, об-
разует наледь. От падения 
ледышек и снега  страда-
ет вероятнее всего голова. 
Здесь не стоит надеяться 
на авось и геройствовать. 
Иначе сотрясение и прочие 
травмы будут обеспечены.

По гололеду лучше хо-
дить на чуть согнутых в 
коленях ногах и ступать 
на всю подошву, не подни-
мая ноги высоко, словно 
скользя по льду, чувствуя 
каждую впадину и буго-
рок дороги.  Не следует 
разговаривать по мобиль-
ному телефону на ходу – 
внимание должно быть 
максимально сконцен-
трировано на тротуаре. 

Специалисты-травма-
тологи рекомендуют об-
ратить внимание на по-
ходку: ступать надо на всю 
подошву, не торопиться, 
ноги слегка расслабить 
в коленях. Руки должны 
быть не заняты сумками, 
зимой лучше носить сум-
ки через плечо. Пожилым 
людям нужно не стеснять-
ся брать в руки трость с 
резиновым упором или в 
крайнем случае заготовьте 
себе на зиму удобную пал-
ку с заостренным концом.

Надеть носки поверх 
обуви или дедушкины ва-
ленки- не самый послед-
ний вариант. Можно к по-
дошвам и каблукам при-
клеить кусочки водо-
стойкой наждачной бу-
маги на тканевой осно-
ве. Приклеенные водо-
стойким клеем, они про-
служат несколько дней.

Если никаких приспо-
соблений вы соорудить 
не успели, а надо сроч-
но выходить из дома, вос-
пользуйтесь подручными 
средствами, имеющими-
ся в каждой домашней ап-
течке: к подошвам и ка-
блукам обуви приклей-
те широкие полоски лей-
копластыря. Эти наклейки 
прослужат около недели.    
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Сайлау-2016

Жарайсың!                               Тоғызқұмалақ

Уақыт талабы
Оразхан ЗЕЙНОЛЛА,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 2 курс 
студенті

 
Биылғы жылдың 20 

наурызында ҚР Парламенті 
Мәжілісінің және барлық 
деңгейдегі мәслихат 
депутаттарының кезектен 
тыс сайлауы өтеді. Елбасы 
Н.Ә.Назарбаев 20 қаңтар 
күні кезектен тыс сайлауды 
тағайындау туралы 
Жарлыққа қол қойған 
болатын. 

Қаулыға сәйкес Қазақ
стан Республикасының Ор
талық сайлау комиссия сы 
саяси науқанға дайындық 
шараларын бастап кетті. 
Біздің облысымызда 

да қызу тірлік. Қос та
най дағы ахуал туралы 
аймақтық  сайлау комис сия
сының төрайымы Антони
на Маркова  28 қаңтар күнгі 
брефингте айтып берді. 

Көпшілік белгіленген 
мер  зімнен бұрын өткізілгелі 
отыр  ған сайлауды — уа
қыт   тың талабы деп отыр. 
Ал дағы сайлаудан халық тың 
қамын ойлаған мемлекет шіл 
азаматтарды күтеді. Сон
дық тан саяси науқанға қа
тысып, дауыс беру әр 
қа зақс тандықтың конститу
циялық құқығы.

Сайлауға дайындық ша
ралары басталысымен рес
публикада ең алғаш болып 
Қостанай обылысынан 17 
адам тіркелген. Соның ішін 
де 1 адам  облыс, қал ған 16 
адам барлық деңгейдегі мас
лихат де пу таттығына канди

дат ре тінде өтініш білдірді. 
Бұл тір кеу жұмыстары бас
талған алғашқы күннің көр
сеткіші болатын. Кан ди
даттардың өтініш беру жұ
мыстары сайлауға 20 күн 
қалғанда аяқталып, 15 күн 
бұрын барлық құжаттар тек
серіліп, қаралады.

 «ҚР сайлау туралы» 
За ңы бойынша, бұрын 
сот тал маған, сыбай
лас жем  қор лық оқиға
ларына қа тысы жоқ, 20 жа
стан асқан ҚРның кез 
келген азама ты кан дидат 
ретінде өзін өзі ұсына ала
ды. 24 ақ пан мен 18 науыз
рыз ара лығында үміткерлер 
өз де рінің үгітнасихат жұ
мыс тарын жүргізуге құ
қылы,  деді аймақтық сай
лау комиссиясының тө
райымы Антонина Марко
ва.

Сессиядан сүрінбей өтті
Арайлым 
Қабимолдақызы,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 2 курс 
студенті

“Білімді ұрпақ - бо-
лашақтың кепілі”, - де -
мекші, елдің білікті маман-
дарын қалыптастыру 
ба ғытындағы білім беру 
ісі - мем лекетіміздің басты 
сая сатынына жатады. Бі-
лім мен ғылымның ел да-
муына оңтайлы әсер етуі 
үшін оқыту жүйесін заман 
талабына сай үйлестіре алу 
міндеті туындап, бүкіл оқу-
әдістемелік жүйеге жаңа 
та  лаптар қойылуда. Демек, 
кез-келген мемлекеттің бо-
лашағы – білімді жастардың 
қолында. 

Бүгінгі студент — ел дің 
ер теңі, білікті маман. Жас
тардың білім алуына жағдай 
жасап, өңірлерді жұмысшы 
мамандармен қамту мақ са
тында «Серпін2050» бағ
дарламасы басталғанын бі
леміз. Мемлекеттік бағ
дарлама бойынша сол түс
тікте оқу үшін биыл бір топ 
жас біздің университетімізге 
келді. Серпіндіктердің оқуы, 
тұрмысы, күнделікті жүріс 
тұрысы оқу орны әкім
шілігінің назарында. Біз де 
алғашқы сессиядан сүрін
бей өткен серпіндік студент
термен сұхбаттасқан едік. 
Солардың бірі Айдана Жан
досқызы.

- Сәлем! Алдымен таныс 
болайық. 

 Сәлеметсізбе. Менің аты 
жөнім Әкім Айдана Жан
досқызы. Оңтүстік Қазақ
стан, Жамбыл облысы, 
Қордай ауданы, Қаракемер 
ауылынан келдім. «Серпін 
 2050» бағдарламасы бой
ынша оқып жатырмын. 
Ветеринария және мал 
ша руашылығы факуль те ті
нің 1 курс студентімін. Ве
теринарлық медицина ма
мандығы бойынша білім 
алу дамын.

- Айдана, алғашқы сес-

сияңды GPA 4.0-ге жа-
уыпсың. Құт тық тай мыз! 
Жаңа қала, жаңа орта 
ұнады ма?

 Әрине, ұнады. Бірақ, 
жаңа ортаға, жаңа мұ
ғалімдерге бірден үйренісіп 
кету оңай емес. Біртебірте 
бейімделесің. Қостанай қа
ласының сақылдаған сары 
аязына біраз уақыт үйренісе 
алмадық. Сессиядан сү
рін бей өту үшін көп оқуға, 
күндізтүні ізденуге тура 
келді. Оқытушылар ізденгіш 
студентті жақсы көреді ғой. 
Сондықтан ол кісілермен тіл 
табысу мен үшін жеңіл бол
ды. 

- Қайсы пәннен қатты 
қиналдың?

 Дене шынықтыру. Себебі 
бақылау нормативтерім тө
мен болды. Оны тапсырудың 
өзі мен үшін бір мұң. Сынақ 
талаптары жоғары. Басқа 
пәндерден қатты қиналған 
жоқпын. Ауырып сабаққа 
қа тыса алмай қалсаң, кейін 
барлық тақырыптарды тап
сыруға тура келеді. Кейде 
сабақ айтып үлгермей қала
тын сәттер де болады. Он
дайда реферат жазып, пре
зентация жасап тапсырамын.

- Қандай пән қатты 
қызықтырды?

 Мамандыққа қатысты 
пәндер қызық. Жануарлар 
морфологиясы деп атала
тын пәннің ерекшеліктері 
көп. Мектепте биология 
пәнінен жануарлар туралы 
оқығанымызбен, универси
тетте тереңірек ізденесің, 
қосымша мәліметтерге қа
нық боласың. Жанжануар
лардың ішкі құрылыстарын 
ақтарасың. Сүйектердің бә
рін қолымызға алып, көз
бен көреміз. Бұның бәрі ма
ған қызық болды. Ең бір 
есте қаларлық сәт, ол қоян 
сойған кезіміз еді. Кәдім
гідей кішкене қоянды қой 
сой ғандай сойдық. Оның үс
тіне бізге берілгені ауру қоян 
болған. Қоянның жара қа ты
на ешкім мән бермеген. Со
ның нәтижесінде жарасы 
іріңдеп, әбден қиналған екен. 
Қатты қорықтым. Оқыту шы
мыз «жақсы баға алғыларың 
келсе, қорықпай сойыңдар» 

деген соң намысқа тыры
сып бақтым. Қоянды сой
ып, жіліктеп, бөлшектедік. 

- Алғашқы сессияны 
GPA 4.0 көрсеткішіне жап-
қан  санаулы 1 курс сту-
ден тінің бірі өзіңсің. Қа-
та рластарыңа айтарың 
бар шығар. 

 Кеңес берерліктей 
дә  ре жем жоқ. Сонда да 
оқыңдар деп айтамын. Се
бебі, жақсы оқысаң бәріне 
қол жет кі зе сің. Оқы, оқы 
жә не оқы дегенді қайта
лайын. Ең бастысы, мұ
ғалімдермен тіл табысып, 

са баққа көбірек кө ңіл бөлу 
керек. 

- Арманың бар ма?
 Армансыз адам болмай

ды. Әркімнің асқақ арма
ны бар. Менің де алға қой
ған мақсаттарым мен жо
спарларым жетерлік. Оның 
бәрін көпшілікке жария ет
пейақ қояйын. Әзірге бар 
ойым оқу. Болашақта ма 

гистратураға оқуға түс кім 
келеді. Оны да осы Қос
танайдан бітіремін деп ой
лаймын. Еліне еңбегі сіңген 
азаматшалардың қа та ры нан 
табылуды мақсат тұтамын.

Ақару – тапқыр 
ойыншы 

Аягөз ӨМІРБЕКОВА,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 2 курс 
студенті

Ахмет Байтұрсынов 
атындағы Қостанай 
мемлекеттік университетінде 
өнерлі студенттер жетерлік. 
Біреулері ән айтып, би 
билеп, «Өнер» студия-
сында шығармашылық 
қабілеттерін шыңдаса, енді 
біреулері ұлттық ойындар 
ойнайды. 

Сегіз қырлы, бір сырлы 
студенттің бірі «Серпін» 
мемлекеттік бағдар лама сы
мен Тараздан келген Сарық
баева Ақару Бақдәулетқызы. 
Ол бос уақытында тоғыз
құмалақ ойынын ойнағанды 
жақсы көреді. Ақарудың әке
сі Бақдәулет Қойлыбаев мек
тепте тоғызқұмалақ ойы
нынан сабақ берген. Үйде 
жүргенде өз балаларына да 
үйрететін бол ған. Ақарудың 
ағалары да ұлттық ойын
ды жақсы ой на са керек. 
Әке ңіз бұл ойынды 
қайдан біледі де ген сұраққа 

Ақару Қой лы  баева, «әу ле
тіміздің бар лық мүше лері 
бұл ойын ның ере жесін 
өте жақ сы бі леді. Өз дері біліп 
қана қой май, оны балаларына да 
үй ретеді. То ғыз  құмалақ ойнау 
біздің от  ба сының дәстүрі»  
деп жа уап берді. 

Ақару көптеген жарыс
тарға қатысып, жүлделі оры
н дар алған. Солардың ішін 
де 2014 жылы Жамбыл облы
сында 8 наурыз – халықаралық 
әйелдер күні мереке сіне 
орай өткізілген жа рыс та 
І орынға ие болып, «смарт
фон» телефонын ұтып алды. 
Меркі ауданында ұйымдас
тырылған сайыстан да жүлде 
алды. Жаңатас, Қаратау ау
да ндарында өткен сайыс
тарда ақшалай сыйлыққа қол 
жеткізген. Ақару Қостанайға 
оқуға келгелі бері сүйікті 
ісінен қол үзген жоқ. Қала
мызда 2ші желтоқсанда өт
кен жарыста ІІ орын алды. 
Кәсіби деңгейде қабі летін 
шыңдау үшін универ си те
тіміздегі арнайы үйірмеге 
жазылған. Болашақта ше тел
ге шығып, үлкен сайыста бақ 
сынағысы келеді. Талантты 
студентке тек қана сәттілік 
тілейміз!
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На пути к своей мечте
Проекты

Динара АБДИРОВА, 
студентка 2 курос ГСФ
специальность 
«журналистика»

В разные годы наши 
земляки решались попытать 
счастья в различных теле-
визионных программах. Мы 
решили узнать, как сложилась 
судьба костанайцев - участни-
ков самых масштабных про-
ектов страны.

Популярным реали-
ти-шоу страны был и оста-
ется на сегодняшний день 
«Х-фактор», ориентирован-
ный на поиск талантливой 
молодежи Казахстана. Этот 
проект подарил карьерный 
взлет в музыкальной сфе-
ре более пятидесяти участ-
никам, которые пополнили 
ряды отечественного шоу-
бизнеса.

В последнем сезоне про-
екта костанайцы активно бо-
лели за Айслу Бозанову (на 
снимке). Работая в Коста-
найском муниципальном 
эстрадно-джазовом орке-
стре областной филармонии 
им.Е.Умурзакова под управ-
лением Александра Евсюко-
ва, она открыла для себя но-
вый мир музыки и безмерно 
благодарна данному коллек-
тиву за опыт и высокий про-
фессионализм.

 - После участия в проек-
те «Х-фактор» у меня появи-
лось множество друзей и зна-
комых, которые поддержива-
ли мой дух. По завершении 
телешоу я решила переехать 
в Астану, так как было безум-
ное желание открывать для 
себя что-то новое, - рассказы-
вает Айслу. – Здесь меня за-
метили и пригласили в одну 
из лучших команд - группу 

«К-7», руково-
дителем кото-
рой является 
заслуженный 
артист РК Ер-
лан Кокеев. Он 
не только про-
фессиональ-
ный компо-
зитор, мастер 
своего дела, 
но и человек 
с открытым, 
добрым серд-
цем. В бли-
жайшем буду-
щем планируем записать ав-
торские песни, которые, на-
деюсь, придутся по душе слу-
шателям нашей страны.

Кстати, некоторое время 
назад проработала в студии 
«Онер» Костанайского Го-
сударственного университе-
та имени А.Байтурсынова, и 
бесспортно, являлась укра-
шением праздничных кон-
цертов. Ее неповторимый го-
лос, тщательно продуманный 
репертуар и присущая толь-
ко ей манера исполнения без-
условно надолго запомнят-
ся не только студентам и про-
фесорско-преподавательско-
му составу университета, но 
и всем жителям нашей обла-
сти. 

Финалистке третьего се-
зона - Руслане Пономаревой 
известность пришла с пер-
вых минут участия в этом му-
зыкальном шоу. Яркая, ха-
ризматичная Руслана сра-
зу покорила сердца не толь-
ко строгого жюри, но и тысяч 
поклонников.

 - После проекта я верну-
лась в Костанай и вышла за-
муж. Но петь не перестала, 
так как без музыки не пред-
ставляю свою жизнь, - улы-
бается Руслана. - Пою в джаз-
бэнде при областной филар-

монии, иногда выступаю в 
других городах Казахстана по 
приглашению. Конечно, по-
сле «Х-фактора» пришла уз-
наваемость.

Помимо этого,  Руслана 
еще и  бизнес-леди, имеет 
свой бутик домашнего тек-
стиля.

- Меня всегда интересова-
ли красивые полезные штуч-
ки для создания уюта в доме, 
- продолжает Руслана. - Ста-
раюсь совмещать музыкаль-
ную карьеру с личным делом, 
которое так же требует твор-
ческого подхода!

Оригинальным прорывом 
на казахстанской телевизи-
онной площадке стал проект 
«Лучший город.KZ» на Пер-
вом канале «Евразия». В этом 
шоу, в отличие от предыду-
щих, главным критерием на-
ряду с музыкальным талантом 
является и хореография.

Во второй сезон проекта 
были отобраны пять коста-
найцев - частный предпри-
ниматель Шахман Абакаров, 
учитель музыки Марат Жай-
санбаев, студент автодорож-
ного колледжа Сайран Тасбу-
латов, музыкант Марат Па-
зилов и ученик школы №115 
Нурым Ауезхан. Эта пятер-
ка хоть и не дошла до фина-

ла проекта, запомнилась зри-
телям своими оригинальны-
ми выступлениями и вокаль-
ными данными. Капитан ко-
манды Шахман Абакаров 
стал не только узнаваем в 
Костанае, но и обрел сотни 
поклонниц по всей стране, 
которые активно голосова-
ли за его кандидатуру в кон-
курсе «Мистер «Лучший го-
род.KZ». Шахману не хвати-
ло всего 100 голосов, чтобы 
одержать победу и получить 
это почетное звание. Но все 
его победы и яркие взлеты, на-
деемся,  еще  впереди. Парень 
намерен связать свою дальней-
шую жизнь с кинематографом.

- После проекта я стал 
больше заниматься творче-
ством. Недавно съездил в Ал-
маты, зарегистрировался в ак-
терской базе. С детства меч-
таю сниматься в кино, - го-
ворит Шахман. - К тому же 
на проекте член жюри кино-
продюсер Гульнара Сарсено-
ва предложила всей нашей 
команде в приехать в Алма-
ты на кастинг фильма «Мон-
гол-2», чему мы были неска-
занно рады. Этот проект нам 
всем дал новый эмоциональ-
ный всплеск, желание совер-
шенствоваться и идти вперед 
на пути к своей мечте!

Прорыв по-костанайски

Казахи на ТНТ
Татьяна НАЗАРУК, студентка 2 курса ГСФ 
специальность «журналистика»

Студенты нашего университета, кстати, оба журнали-
сты, Дархан Коргамбеков и Алмат Искаков прошли кастинг 
юмористического шоу "Comedy Батл" и теперь появятся в 
его новом сезоне на одном из популярнейших российских 
телеканалов. О том, как все это было, мы передаем со слов 
Дархана.

Как часто бывает, все самое грандиозное в жизни па-
дает на нас с неба без предупреждения. Но не в этом слу-
чае: идея поехать на кастинг зародилась у ребят еще в 
прошлом году, и все их действия были тщательно про-
думаны. Единственное, что омрачало всю картину, - от-
сутствие финансов. Помог ребятам их близкий друг Рач 
Мартиросян, он нашел спонсоров и вместе с ребятами 
отправился на кастинг в Екатеринбург. Дархан отмеча-
ет открытость и доброжелательность представителей ка-
нала ТНТ, которые незамедлительно отреагировали на 
письмо:  перезвонили и подробно рассказали об услови-
ях участия. После этого воодушевление и энтузиазм на-
чали брать верх:  ребята точно едут, осталось написать 
грамотный сценарий. Это должен быть не просто поток 
шуток, а специально подобранные для российского зри-
теля юмористические зарисовки со своим стилем и иде-
ей. Дархан отметил, что в шоу уже участвовал дуэт из Ка-
раганды, их шутки ярко отражали казахский колорит и 
на общем фоне смотрелись крайне самобытно. В проти-
вовес им,  наши ребята хотели показать, насколько наши 
народы похожи и могут понимать друг друга.

День кастинга. Екатеринбург.  2 часа дня. Бесконеч-
ная очередь,  порядковый номер 103, пять листов анке-
ты. Кстати, это вообще отдельный разговор. Зачем пред-
ставителям канала знать про самый курьезный, самый 
важный случай из жизни семьи будущих участников? 
Креатив во всем, одним словом.  Далее ребят поджида-
ли 9 часов томительного ожидания - к жюри они попа-
ли лишь в 11 вечера. За это время Дархан и Алмат успе-
ли переволноваться, восемь раз отрепетировать свои но-
мера, поспать и обсудить все на свете. Периодически они 
спрашивали у остальных участников, если ли те, кто ус-
лышал заветное "Да". Таковых не оказалось. И это после 
стольких часов просмотра! Естественно, в затылок ды-
шало чувство невозможности выполнения данной мис-
сии. В жюри в тот день сидел Дмитрий Шпеньков - глав-
ный редактор высшей лиги КВН. Когда ребята, наконец,  
попали к нему, то поистине убедились в серьезности про-
исходящего: 

- Мы показали один номер, второй. Нам говорят: 
"Еще". Мы показали третий, нам говорят: "Еще!". Мы по-
казали четвертый, дополнительный номер, и снова слы-
шим: "Еще!". Но у нас больше не было номеров. В ответ 
мы услышали, что играем классно, но этого материала 
недостаточно, чтобы пройти в эфир. После этого,  нас от-
правили в коридор и сказали зайти еще раз после всех 
участников. У нас было время, чтобы вспомнить свои вы-
ступления или, в крайнем случае,  придумать новые шут-
ки - все что угодно, лишь бы пройти кастинг. 

Далее предпоследний участник, пока что единствен-
ный, кто прошел в новый сезон, глубокая ночь и снова 
наши ребята, готовые показать еще номера. Но половине 
второй зарисовки их прервали и сказали заветное "Да". 
Теперь они вторые финалисты из более 100 человек. 

Теперь подробнее о самом проекте: ребятам повез-
ло, что канал берет на себя абсолютно все расходы, то 
есть ценит прежде всего талант участника, а не его ко-
шелек. Съемки будут проходить в Москве, они начнут-
ся в уже в феврале: с 25 февраля по 2 марта - редактор-
ский просмотр, 3-5 марта - режиссерская съемка, 7 мар-
та - основная съемка с членами жюри (Сергей Свет-
лаков, Гарик Мартиросян, Михаил Галустян). 8 мар-
та будут объявлены прошедшие во 2-й сезон участ-
ники. Главный приз проекта - 7 миллионов рублей.

P.S. Ребята признаются, что им очень инте-
ресно посмотреть на других участников, они хо-
тят набраться опыта и научиться шутить еще луч-
ше. Надеемся, что у них все получится. Будем смо-
треть новый сезон "Comedy Батл" и болеть за наших!

Опрос

Должен ли мужчина служить в армии?
Татьяна НАЗАРУК, студентка 2 курса ГСФ
 специальность «журналистика»

Этот вопрос особенно бурно обсуждали накануне Дня защит-
ника Отечества России. И хотя в Казахстане есть свой государ-
ственный праздник 7 мая, тем не менее по традиции, особенно 
для старшего  поколения мужской половины страны этот день 
не остается  не замеченным. Обязан ли каждый представитель 
сильной половины человечества пройти службу в армии? В ре-
зультате бурных дискуссий в интернете без оскорблений и вза-
имных упреков не обошлось: девушки упорно настаивают на 
том, что армия - долг любого мужчины, а если вы, уважаемые, 
не служили, то и с праздником вас поздравлять не обязательно. 
Мнения парней разделились: одни считают, что армия - это не 
показатель мужественности, другие верят, что эту школу жизни 
должны пройти все. Что ж, давайте разберемся в этом вопросе 
и выслушаем разные точки зрения наших студентов и препода-
вателей.

Нурушева Гульмира Кельдыбаевна, преподаватель 
истории Казахстана:

 - Я считаю, что каждый мужчина должен пройти службу в 
армии. Лично мне всегда нравились военные люди, армия - это 
звучит гордо. Люди, прошедшие службу, всегда пользуются ува-
жением. Во-первых, это жизненный опыт. Во-вторых, приуче-
ние к порядку во всем, в том числе и в жизни, в семье, в харак-
тере, даже в мыслях. В-третьих, проявляется мужской твердый 
характер, вырабатываются такие качества, как ответственность, 
пунктуальность, выносливость, порядочность, честность, отзыв-
чивость, верность.

Коваль Андрей Петрович, преподаватель экономи-
ки:

- Я служил не в армии, а в военно-морском флоте. Хочу ска-
зать, что сегодня испытаний в жизни человека очень мало, а точ-
нее, их практически нет. Мы не берем во внимание стресс, про-
блемы на работе, переживания и прочее. Нет сегодня таких си-
туаций, в которых бы проявились лучшие или худшие качества 
человеческого характера. Именно армия или флот - это то место, 
где проявляется сила человека. В армии твое имущество сводит-
ся к тому, что ты можешь унести с собой. Это значительно отли-
чает армию от того, что мы имеем в окружающей действитель-
ности: дом, машина, дача и куча обязательств. А в армии есть 
только человек, то, что он из себя представляет, и его имущество. 

Служба - это достаточно серьезная проверка на прочность. И ее 
выдерживают не все. 

Аскар Абаев, студент 2 курса ГСФ:
- Я против службы в армии, хоть и сам служил. В армии все 

происходит примерно так: сначала военком отправляет тебя 
в войсковую часть как можно дальше от дома. С вокзала тебя 
встречают «покупатели», сажают в грузовик и отвозят в назна-
ченное место. Помню, как во время поездки ребята тряслись от 
страха, они наслушались жутких рассказов о дедовщине и боя-
лись этого. Во время «карантина» (первый месяц службы) тебе 
ясно дают понять, кто ты. Особенно  мне запомнилось одно – в 
армии тебя ненавидят все: контрактники, офицеры, повара. Со 
временем ты сам становишься похожим на них и ненавидишь 
всех.

Потом на присяге ты рабски клянешься исполнять все ко-
манды. Прикажут бегать - будешь бегать, лежать в грязи – бу-
дешь лежать в грязи, стрелять –  будешь стрелять…. В войсках у 
тебя нет воли, ты превращаешься в бесчувственную машину для 
убийства.  Ежедневная муштровка, отупляющая дисциплина, 
праздность, глупые напыщенные  речи о патриотизме, жесто-
кость - все  это я увидел, ощутил и впитал в себя на службе в ар-
мии. Чтобы яснее  увидеть описываемую мной картину, просто 
включите воображение и представьте себе такую ситуацию: вы 
служите в армии, у вас в руках оружие, в одном из городов люди 
возмущаются и прорываются к акимату. Вас и других вооружен-
ных солдат расставили на свои позиции.  И вот в один момент  5 
тысяч человек хочет прорваться к зданию! Ваш командир тут же 
отдает приказ : «Огонь на поражение!». Вы бы смогли спустить 
курок и стрелять по собственному народу? А солдат с легкостью 
решит эту дилемму: «Я давал присягу, значит, я обязан испол-
нить свой долг», - он будет стрелять и делать все то, что ему при-
кажут. Это ужасно. 

Служить или не служить - вот в чем вопрос. Хочу теперь вы-
разить свое мнение: армия - явление противоречивое. Мож-
но вернуться со службы возмужавшим и окрепшим, а можно в 
ней разочароваться, стать недоверчивым, жестоким или просто 
вернуться калекой. Я считаю, что не только армия делает муж-
чину мужчиной в самом высоком смысле этого слова, а его вос-
питание, душевные качества и жизненный опыт. Не поддавай-
тесь провокациям в форме "Не служил - не мужчина", делайте 
свой выбор сами и всегда оставайтесь нашими защитниками.
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Благие делаВо имя добра

Благотворительный бал
Томирис РЫСПАЕВА, 
студентка 3 курса ГСФ 
специальность
 «журналистика»

В конце  февраля в  ре-
сторане «Dala Hall» про-
шел   традиционный Зим-
ний бал «В гостях у сказ-
ки». Проходит  бал уже в 
четвертый раз, а посвящен  
25-летию Независимости 
Казахстана и 80-летию Ко-
станайской области. Но на 
этот раз бал носил   еще и 
благотворительный харак-
тер,  и  все собранные сред-
ства будут направлены на 
лечение Айши Кабылбеко-
вой. Как известно из СМИ 
области, четырехлетняя  
Айша  борется со страш-
ным диагнозом -  острый 
лимфобластный лейкоз.  В 
зале ресторана установи-
ли короб и баннер с фото-
графией Айши. А это зна-
чит, что каждый, кто при-
шел на бал,  внес частич-
ку добра для выздоровле-
ния маленькой девочки. 
К слову сказать, меропри-
ятие проходило в рамках 
акции «Караван милосер-
дия», который стартовал в 
нашей области. 

Подготовка к мероприя-
тию была очень волнитель-
ной не только для участни-
ков, но и для организато-
ров.

-  Сегодня у нас танцу-
ют 42 пары, они исполнят 
классический, современ-
ный вальс и костанай валсi, 
- рассказывает директор 
Центра развития молодеж-
ных инициатив госунивер-
ситета Болат Калиев. - В 
промежутках между тан-
цами ребята покажут му-
зыкально-танцевальные 
представления по мотивам 
детских сказок. Зимним ба-
лом мы стараемся привить 
молодежи культуру, хоро-
шие манеры, показать, как 
проходят светские меро-
приятия, научить их испол-
нять классические танцы.

Как уже было сказано, 
конкурс состоял из трех 
танцевальных этапов: тра-
диционный и современный 
вальс, ну а третьий этап до 
последнего момента был 
сюрпризом для зрителей. 
И кстати, он удался, в один 
миг, вальсируя, появились 

принцессы в пышных бе-
лых платьях, а за ними му-
жественно, но в то же вре-
мя грациозно появились 
принцы. Для начала каж-
дый факультет приготовил 
визитку, еще заранее они 
провели жеребьёвку, для 
того, чтобы определить-
ся, какую сказку они будут 
показывать.  Были показа-
ны всем известные сюжеты 
сказок, мультфильмов. Но 
большой эффект произве-
ли экономический факуль-
тет, которые показали сказ-
ку «Золушка»,  гуманитар-
но-социальный факультет 
- «Холодное сердце»,  ин-
женерно-технический фа-
культет - «Щелкунчик»,  
факультет информацион-
ных технологий - «Шрек». 
Наблюдая за исполнени-
ем своей роли, чувствует-
ся старание наших студен-
тов, они не только помог-
ли нам снова попасть в дет-
ство, но и задуматься о мо-
ральных ценностях в жиз-
ни. Что касается традици-
онного вальса, то здесь до-
бавить нечего, классика – 
она всегда ценится. Совре-
менные танцы были ис-
полнены  под любимые 
хиты, громкая музыка, ин-
тересная программа, пол-
ный зал, фуршет, что еще 
нужно для радости? Кста-
ти удивляли нас не толь-
ко танцами, но и  фокуса-
ми в исполнении Торехана 
Жуманова, душевными и 
любовными песнями Аза-
мата  Ибраева. Как обыч-
но время пролетело бы-

стро, и настал момент, кто 
же все-таки возьмет  вол-
шебный кубок? А победи-
телями стали студенты гу-
манитарно-социального 
факультета. Они воплоти-
ли мультфильм «Холодное 
сердце», песня, танцы, и 
даже снеговик Олуф явил-
ся на бал. Остальные но-
минации распределились 
следующим образом: «Са-
мый яркий факультет» -  
факультет информацион-
ных технологий,  «Самый 
музыкальный факультет» 
- аграрно-биологический; 
«Самый волшебный фа-
культет» - экономический 
факультет;  « Самый твор-
ческий факультет» - фа-
культет ветеринарии и жи-
вотноводства.

Лучше всех вальсирова-
ли  современный вальс Су-
лейменов Олжас и Зинна-
тулина  Айгерим, Тради-
ционный вальс : Акбидай 
Айдар и Сагарова Анель и 
классический вальс: Аман-
жолов Багдат  и Мазур На-
тали.

Комментируя все  про-
ис ходящее ректор Ху саин 
Валиев, ска зал: «No com-
ments!».

За вечер ребята собрали  
более 50 тыс. тенге. Наде-
емся, что  и после проведе-
ния бала продолжится сбор 
денег на лечение Айши, 
тем более, что студенты 
обещают принять активное 
участие во всех благотво-
рительных мероприятиях 
для сбора средств на лече-
ние Айши.

Береги меня, береги!
Сымбат БАЙДИЛЬДИНА,
 студентка 1 курса АБФ

Доброта. Конечно, мате-
ринская ласка очень важна 
для детей. Ничто не заме-
нит теплоты и заботы мамы. 
Мама никогда не пожелает 
своему ребенку плохого, не 
пожалеет для него ласки и 
нежности. Но сегодня герои 
моего повествования – это 
дети, нуждающиеся в роди-
тельской любви. Дети, ли-
шенные заботы и ласки ро-
дителей. Дети, с сияющими 
от нежности глазами, ищу-
щими любви.

На аграрно-биологиче-
ском факультете традици-
онно проходит благотво-
рительная акция «Вместе 

на пути к счастью». В рам-
ках такой акции, 18 февраля  
студенты организовали кон-
церт в школе-интернате № 
2 для сирот и детей, остав-
шихся без попечения роди-
телей  и оказали им посиль-
ную помощь. Уделив детям 
всего час, оказав им внима-
ние и доброту, мы увидели 
улыбки на их лицах и пода-
рили им немного радости.

Воспитатели детского 
дома встретили нас очень 
тепло и приветливо. Мы 
вместе с детьми танцевали, 
пели песни, играли в игры 
и радовались вместе. А так-
же от нашего студенческо-
го коллектива подарили две 
маркерные доски и сладости 
детям.

Уходя, нам не хотелось 
расставаться с детьми, и мы 
пообещали прийти к ним 
в гости еще раз. Во время 
праздника Наурыз мы пла-
нируем встретиться с ребя-
тами снова.

Доброта и любовь дела-
ют нашу жизнь и настрое-
ние светлее и лучше.

В глазах каждого ребен-
ка, можно было прочесть 
строки из следующего сти-
хотворения:

Кімге ұқсатам білмеймін 
қандайымды,

Апа бір кеп иіскеші 
маңдайымды.

Ақ уызға толмаған 
таңдайымды,

Толтырайын айтумен 
жағдайымды.

Поможем Айше
Амангуль Устемирова

 
Б л а г о т в о р и т е л ь н ы й 

кон церт, посвященный 
сбо ру денег для Айши Ка-
былбековой прошел в ДК 
«Мирас». Вырученные 
деньги, а это более 500 
тысяч от продажи дет-
ских поделок и более 70 
тысяч от продажи биле-
тов, прямо на сцене пере-
дали папе Айши - Батыр-
беку Кабылбекову. На сце-
не Дома культуры артисты 
областной филармонии, 
известные шоумены, жур-
налисты и другие творче-
ские коллективы области. 
Поддержать в трудную 
минуты семью Кабылбе-
ковых пришли и студен-
ты Костанайского Госу-
дарственного универси-
тета им. А.Байтурсынова, 
проживающие в общежи-
тии №2. Они тоже внес-
ли свою лепту в дело спа-
сения Айши от страшной 
и тяжелой болезни – кон-
верт со 100 тысячами тен-
ге вручили активисты сту-
денческого общежития 
прямо на сцене главе се-
мейства. 

О страшном диагнозе 
четырехлетней Айши ро-
дители узнали почти два 
месяца назад. У Айши рак 
крови. И спасти ее могут, 
к сожалению, только за-
рубежные врачи. Айша 
- единственный ребенок 
в семье, пока единствен-
ная внучка у бабушек и 
дедушек. Послушная, ум-
ная и талантливая девоч-
ка — занималась в танце-
вальной группе при об-
ластной филармонии «За-
рянка». Папа Айши гово-
рит о том, что они никогда 
не жаловались на здоро-
вье. Но в декабре она за-
болела, а через месяц ока-
залась в Астане. В реани-
мации… Обычная на пер-
вый взгляд пневмония 
впоследствии вылилась в 
страшный диагноз. 

А началось все с обыч-
ной потери аппетита. 
Рентген показал затемне-
ние в правой стороне лег-
кого. Первоначальный ди-
агноз пневмония не под-
твердился, а новый диа-
гноз – доброкачественная 
опухоль вилочковой же-
лезы прозвучала как при-
говор. Айшу направили в 
Астану, малышке долж-

ны были делать операцию 
по удалению опухоли. Но 
состояние девочки ухуд-
шалось с каждым днем, 
Айша перенесла ишеми-
ческий инсульт. В насто-
ящее время девочке диа-
гностируют острый лей-
коз. Родители не отчаива-
ются, есть надежда на ее 
выздоровление, но ее ле-
чение требует огромных 
средств.

Пока мама Лейла в кли-
нике с ребенком, папа за-
нят поисками денег на 
операцию за границей, 
так как для оформле-
ния государственной кво-
ты нужно много времени 
и формальностей. И чем 
раньше он найдет клини-
ку, в которой возьмутся 
оперировать его дочь, тем 
больше надежды.

Студенты Костанайс-
кого Государственного 
университета им. А.Бай-
турсынова узнали об Айше 
из средств массовой ин-
формации и благотвори-
тельных боксов и плака-
тов, которые размещены 
в торговых центрах об-
ластного центра, и не 
смогли остаться равно-
душными. Ежегодный 
зимний бал, который про-
водит университет, собрал 
более 50 тысяч тенге, ко-
торые переданы семье Ка-
былбековых. Понятно, 
что этих денег не хватит 
на операцию, поэтому сту-
дены, проживающие в об-
щежитии №2 также нача-
ли работу по сбору денег 
для Айши. Председатель 
общежития Азамат Кали-
ев и активистка Айгерим 
Узакбай провели собра-
ние жильцов, на котором 
приняли решение помочь 
семье Кабылбековых. Сто-
ит отметить, что это было 
исключительно желани-
ем самих студентов. А что-
бы охватить максималь-
ное количество жильцов 
ребята заходили в каж-
дую комнату общежития, 
рассказывали, убеждали… 
И ребята откликнулись. 
Почти все 500 жильцов 
собрали в общей сложно-
сти больше 140 тысяч тен-
ге.

Семья Кабылбековых 
списались с клиниками 
Южной Кореи, Германии. 
Иностранные врачи про-
сят предоставить более 

глубокие анализы, а они 
будут готовы только по-
сле первого курса химио-
терапии, который закан-
чивается в начале марта. 
Поэтому сейчас семья со-
бирает деньги на опера-
цию, ориентируясь на ми-
нимальные расценки. В 
любом случае, операция 
и лечение обойдутся в ше-
стизначную сумму в ино-
странной валюте. 

Айшу взял под свою 
опеку и проект «Жизнь на 
ладони». Почему именно 
Айша? Наверное этим во-
просом задаются многие, 
его я и адресовала сту-
дентам, которые оказыва-
ют активную поддержку 
Айше. 

- Потому что Айше ре-
ально можно сейчас по-
мочь. Еще не упущено вре-
мя. Поэтому в Костанае ак-
ция милосердия в помощь 
Айше набирает оборот, и 
надеемся, что все-таки не-
обходимая сумма все же 
наберется и малышка пой-
дет на поравку. 

- На лечение требуется 
большая сумма, более 200 
тысяч долларов, - поясни-
ла Светлана Анатольев-
на Абрамова, руководи-
тель детского театра танца 
«Зарянка, участницей ко-
торого является и Айша». 
- И я глубоко благодарна 
всем артистам и коллекти-
вам, участвовавшим в этом 
концерте. А также большое 
спасибо всем костанайцам, 
которые не остались рав-
нодушными. Благодаря ва-
шей поддержке, в том чис-
ле материальной, появился 
реальный шанс на выздо-
ровление Айши.

- Я благодарен студен-
там Костанайского Госу-
дарственного университета 
им.А.Байтурсынова, про-
живающим в общежитии 
№2, всем студентам, ко-
станайцам, которые оказы-
вают нам не только мате-
риальную но и моральную 
поддержку, - говорит Ба-
тырбек Кабылбеков. – Спа-
сибо за ту работу, которую 
они развернули в социаль-
ных сетях. Надеюсь, что 
ваша помощь и поддержка 
помогут Айше преодолеть 
эту болезнь, а то внимание, 
которое вы уделяете нашей 
семье, поможет нам вы-
стоять в эти трудные для 
нашей семьи времена.
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Қыз – қонақ
Шаңырақ шуағы

Ұят-ай!

Қадіріңді кетірмеші
Ойтолғам

Арайлым Қабимолдақызы,
ГӘФ журналистика мамандығының 2 курс студенті

Қаланың у-шуынан кейде қатты шаршайсың. Ауыл жаққа 
қарай тартып кеткің келіп тұрады. Сондай сәтте демалысты 
асыға күтеміз. Күні-түні сағат санап, сәт санап жүресің. Ақыры 
көптен күткен күн де келеді. 

Қуаныштан жүзің балбұл жайнап, кеше ғана қиналып жүріп 
әрең тапсырған сес сияңды да ұмыт қалдырасың. "Ауылға 
кетемін, үйге барамын, ұйқымды қандырамын" дегеннен басқа 
ештеңе де ойламайсың. Құс боп ұшып кеткіңақ келеді. Әттең, 
қа натың жоқ. Осындай се зім мен қысқы демалысқа шы ғып, 
ауылға аттанып кет тім. Сағынғанда жол да жет кізбейді екен. 
Қайтақайта сағатқа қараумен болдым. Сөй тіп отырғанда көзім 
ілі ніп кетіпті. Жүргізуші үйдің алдына келіп тоқтағанда бір 
ақ ояндым. Үйге кіре сала анамның мойнына қалай асы
ла кеткенімді өзім де білмей қалдым. Есейіп кетсем де 
оның құшағында өмір бойы сәби болып қалатынымды 
түсінгендеймін. Сағын ған нан болар, көзім еріксіз жас қа тол
ды. Әбден мауқымды басып алдым. Өз үйім, өлең тө сегіме 
не жетсін. Көптен бе рі тыныш әрі рахаттанып ұйықтаған 
түнім осы шығар.

Туған жерді сағынбау мүм кін емес. Ауылым 
қат ты өзгерген екен. Бұрын ғысынан мүлдем басқа. Төрт 
түлік мал ұстайтын үй қал маған. Ерте тұрып сиыр сауатын келін 
көрмейсің. Асыр салып ойнап жүретін балалар да жоқ.  Ең бектеген 
сәбиден, еңкейген қа рияға дейін ұялы телефоннан бас алмайды. 
Бәрінің үй інде интернет күндізтүні қо сулы тұр. Көршілердің өзі 
бірінің үйіне бірі бармайды. Мер екенің өзінде әрең же теді. Осы

дан кейін не айтуға болады?! Бәрі бірбірімен бә секе. Басқадан 
асып түсуді ғана ойлап тұратын халыққа айналып бара 
жатқандай. Мұн дай жағдайды көріп қат ты қапаландым.

Өмірімде мұндай көрініс ке тап боламын 
деп ойлаған емеспін. Қарияларымыздың аман болып, 
кейінгі жас тар ға дұрыс тәрбие берсе екен. "Ауыл" деген атыңды 
жо ғалтпағын. Ең бастысы қадірің кетпегей, туған жер. Мәңгілік 
алтын бесігім сен сің! Сені қорғау мына біздің, жастардың, пары
зы. Елім үшін аянбай еңбек етемін! Бә рі де бұрынғыдай болады! 
Тек қана… Қадіріңді кетір меші, қазынам!

Әдепсіз  әже
Әлихан АСҚАРҰЛЫ, 
ГӘФ журналистика мамандығының 2 курс студенті

Қазақтың көпті көрген әжелері болашақ қамын жейтін, 
ұрпағының амандығын ойлаған көнекөз қариялар. Бұл бұрынғының 
көрінісі. 

Ал қазіргінің әжелері қандай?  «Әже» деп жүрген қарт ана лар 
қазақы салтсананы, тарих пен дәстүрді жастарға насихаттап жүр 
ме? Интернетті ашып қарасаңыз, бойбасына жабысқан көйлек 
киіп,  шауып жүргендерді көресіз. Мен де сондай жағдайға өз 
көзіммен куә болдым.

Жас шамасы алпыстан асқан екі әжей немерелерін ертіп 
алып, көшенің қақ ортасында әңгіменің қызуына кіріп, дау
рығып сөйлесіп тұр екен. Менің ойымда ештеңе жоқ, әңгімешіл 
әжелердің жандарынан өтіп бара жатқанмын. Сол сәтте орыс
шалау сөйлеген қазақ әжей қалтасынан темекі алып шықты да 
тұтатып бір шетін аузына салып жіберді. Аңтаң болдым. Оны
сы ештеңе емес, әлгі «кейуана» аузындағы шылымды алып 

немересіне ұсынды. Немересі 3ші немесе 4ші сыныпта оқиды 
деп топшыладым. Бала темекі шегіп көрмегендіктен түтініне 
қақалыпшашалып жатыр. Ал екі әжей соған мәз, қарқылдап күліп 
қалай тарту керектігін түсіндіріп әлек. Өзінің әдепсіздігімен 
қоймай, ұрпағын өз қолымен улап жатқанына не дейсіз? Осы 
кейпкерлерді қазіргінің әжесі яғни заманауи әже дегенге 
жатқызамыз ба, әлде?

Қазақтың көнекөз қарияларының мұнша өзгеруіне не себеп? 
Мүмкін, қоғам әсер еткен шығар. Батыстың былық мәдениеті 
қазақты іштен ірітіп жатыр. Еуропа елдеріне еліктеген я жасы
мыз, я кәріміз болсын таза жолдан тайып жатқандай. Ел ертеңінің 
жарқын болуына атаәже тәрбиесі теңдесіз септігін тигізеді. 
Әженің ертегісін тыңдаған әр бала болашағынан үміт күттірер 
азамат болып өсуіне сенім мол. Ұлттың қазынасы іспеттес 
қарияларымыздың мұндай қылықтарына қарап көңіл құлазиды. 

Аққу, шортан һәм шаянның күнін кешіп, біріміз төрге, 
біріміз көрге сүйреп жатырмыз. Қазақтың ең осал жерінің бірі 
осы, еліктегіштік. Осы кесел іштен кеміріп, бағытымыздан 
жаңылуға басты себепкер болып тұр. «Ар, намыс дегенді жиі ай
тамыз, бірақ оның не екенін білмейміз»деп  Міржақып Дулатов 
айтқандай, намыстың не екенін ұмытқанымыздың салдарынан 
қоғамды әдепсіздік жайлап барады.

Алла әдепсіз әжеден, қайырымсыз қариядан сақтасын!

Жұпар ҚОЖАХМЕТОВА,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 3 курс 
студенті

«Қыз-қонақ, қыз – жат 
жұрттық» деп жатады халық 
арасында. 

Қыз тәрбиелеп отырған 
кезкелген атаанаға үлкен 
жауапкершілік артылған. Өз 
теңін тауып,  ибалы келін, 
аб зал ана атану  атанбауы 
да осы отбасында берілген 
тәрбиеге байланысты.   Бар
ған жерінде қызға қарап
ақ оның  атаанасын, тіпті 
бар әулетінің қандай екенің 
бағалайды.

Бүгінгі мен қозғайын деп 
отырған тақырып қыздың қай 
жасқа келгенде тұрмыс құр
ғаны дұрыс екеніне арналады. 
Ертеде, “он үште – отау иесі” 
деген пікірді ұстанған халық 
едік. Қазір ойлап қарасақ, он 
үш жастағы қыз немесе ер ба
ла қандай? Ия, ойын баласы. 
Мүмкін  бұрынғы он үш жас, 
қазіргі кездегі он сегіз жас
пен тең шығар?  Жақсы, он 
сегіз жасар қыз делік. Егер 11 
жылдық білім алса, ол қыз
дың мектеп бітіргеніне тек 
қана бір жыл болмақ.  Мектеп 
бітірген соң бірден тұрмыс 
құр ған болса, қазіргі жаңа 
за ман қазақтары  арасында 
орта білім ғана алған қызды 
тұрмысқа беру ұят деп са
налады. Ал егер ол қыз үй
дің жалғызы немесе үлкені 
бол са, диплом алып бермей 
құдаларға тапсыру тіпті 
ұят деп санайды. Өйткені 
“жұрт не дейді?”, “туыс қан
дардан ұят болады” деген 
пікір қанымызға әбден сіңген. 
Ал егер ол мектеп біті ріп, 
жоғары оқу орнына түс
кен болса, ол қыз тек қана 
бірінші курс студенті бол мақ.  
Енді ойлап қарайық, ол қыз 
оқуын оқу керек пе әлде күй
еуінің жағдайын жасап, үйдің 
жұмысын атқаруы керек 
пе? Жастар өз арасында 
мүмкін бірнәрсе етіп келі
сіп, бір шешімін табар, ал 
егер олармен бірге атасы мен 
енесі тұрса, жағдай қиын.

Егер қыз бала қалаған 
ма мандығына түсіп, оқуын 
аяқ таса, диплом алған кезде  
оның жасы шамамен 2122
де  болмақ.  Төрт жыл бойы 
оқыған еңбегінің зая кетпесі 
үшін ол қыз міндетті түр де 
жұмысқа орналасады. Жү
мыс та тәжірбие жинап, жа ңа 
ортаға сіңісу үшін кемінде 
12 жыл уақыт керек. Ақылы 

бар аруларымыз бұл уа
қыт та ЖООнан кейінгі ма
гистратураға түсіп, оқып 
алу ға үлгіреді. Сөйтіп қыз
дың жасы 2425ке келеді. 
Бұл жастағы арулар қоғамда 
өзіндік ойлары қалыптасқан, 
өзөздеріне сенімді, өз орын
дарын тапқан болады. 
Бұл жастағылар дайын ас қа 
тік қасық болғысы кел мей
тіндер. Өз жағдайларын жа
сап, тәуелсіз болу олардың 
басты мақсаты. Ондай қыз
дар оныпұны жігіттерге 
қара майды. Теңін іздейді, 
тан  дайды.  Бір жағынан бұл 
уақытта ала қояр жігітің бол
са жақсы әрине, болмаса осы 
қал пыңда қалғаның қалған. 
Жігіттердің басым бөлігі 19
22 жастағы бойжеткендерді 
қолына қондыратыны мәлім. 
Ал  2526 жасар қыздардың 
ба  сым көпшілігі осы өмірін 
ары қарай жалғастырып, 
жал  ғыз қала береді. Сонда 
ай тыңыздаршы, қыз бала 
қан ша жаста тұрмысқа шы
ғуы керек?!

P.S Менің ойымша, тұр
мыс құру деген қатып қал ған 
қағида емес және тұрмысқа 
неше жаста шығу керек екені 
жайлы нақты пікір айтып, 
жазылмаған заң шығару 
дұрыс емес.  Арнайы ма
ман дардың  денсаулыққа қа
тысты пікірлері болмаса, қыз 
өзі дайын болған уақытта 
ғана тұрмыс құрғаны дұрыс 
деп санаймын. 2530 жаста 
отау құрып, басына түскен 
істі ақылмен шеше алмай 
ажырасып жатқандар жоқ 
емес. Керісінше, жас кезінде  
ке лін атанып, тәптәуір от
басының ұйытқысы болып 
отырған қыздарымыз да бар.  
Жағдайды дұрыстап, содан 
кейін ғана үйленеміз деген жа
старды да түсінбеймін. Ме
ніңше, бас екеу болмай, мал 
төртеу болмайды.  Ортақ мақ
сат құрып, бірігіп соған же
тіп,  қосағыңмен бірге ең
бектеніп тапқан нанға не 
жетсін?! Не десек те, ниет тү
зу болса болғаны.

Біздің сұхбат                       

Ербол Иіпбергенов: «Қазақша 
ақпаратқа сұраныс мол»

Оразхан ЗЕЙНОЛЛА, 
ГӘФ журналистика 
мамандығының 2 курс 
студенті

Демократиялық 
елде халықтың сөзін 
сөйлейтін жандардын бірі 
журналистер. Елімізде 
сөз бостандығына рұқсат 
берілгеніне 24 жылдан асты. 

Француз ғалымы Онере 
де Бальзак «Төртінші билік» 
деп атап кеткен журналис

тика саласының 
бү гінгі қо ғамдағы 
маңызы қандай? 
Жас журна лис те
рі міз мем лекеттің 
өр кендеуіне немесе 
халықтың ой сана
сының жа ңа дең
гейде қалыптасуына 
қан дай үлес қосып 
жатыр? 

Қостанай қа ла 
сында біз бі ле тін 
екі телеарна және 
бір неше газетжур
нал, радио тыны 
мсыз жұмыс іс тей
ді. Жер гілікті БАҚ 
«ҚазақстанҚос та

най РТРК» АҚ ҚОФның 
аға редакторы Иіп бер ге
нов Ербол Қуа нышұ лын 
бірі білсе, бірі бі ле қой
май ды. Телеарнадан бер і
летін түрлі бағдар ла малар 
мен жаңалықтар қыз меті  
ең әуелі осы кісінін алды
нан өтеді. Сол себепті  Ер
бол Қуанышұлымен  сұх
бат тасып, қазіргі журна лис
тиканың бет алысы туралы 
сұ радым. 

 - Аға, қазіргі таңда қазақ 
журналистерінің белсен ді-
лі гі қандай?

 Қазақ журналистерінің 
белсенділігі жоғары деңгейде 
деп есептеймін. Өйткені, 
бас пасөз  орталығына қазақ 
ті лін дегі басылымдардың, 
те лебағдарламалар мен те
ле хабарлардың журналис
те рі көбірек жиналады жә
не баспасөз клубына қа
тысатын спикерлер жан
жақ ты дайындалып келеді. 
Сон дайақ, қазақ тілді жур
налистерден жұмыстар көп 
түседі. Жас әріптестерім 
«мы надай мәселеге көбірек 
кө ңіл бөлсек», «мынадай 
нар селерде ақпарат сапалы 
болған дұрыс» дегендей сұ
рақтарды талқыға салады. 
Бүгінде қазақ тіліндегі ақ
па раттарға сұраныс өте жо
ғары. Сондықтан,  қазақ 
жур налистері белсенді түрде 
жұ мыс жасап жатыр деген 
ойға келемін.

- Журналистика сала-
сын дамыту үшін не істеу 
керек?

 БАҚ  төртінші билік деп 
босқа айтылмаған. Журна
лист жастарымыздың жұ
мыс тарына қарап, өздерінің 
сол атқа лайық екенін бай
қаймын. Төртінші билік 
ие ле рінің ізденісте жүрген

дігін құлағымыз естіп, кө
зіміз көріп жүр. Журна
листика саласын дамы ту 
үшін бі лімді мамандар 
қажет. Олар жа зып жүр
ген, зерттеп жат қан  са
ласы туралы толық 
зер делеп, халыққа таза ақ
паратты білікті маман сияқ
ты жеткізе алмаса қиын бо
лады. Сондықтан жеткілікті 
дәрежеде ізденіп, кез келген 
саланың қырсырын біліп, 
зер делеп, бұқара халыққа 
таратқаны жөн.

- Жас журналистердің 
жұ мысына көңіліңіз то ла 
ма? Қандай баға бересіз?

 Телеарнамызда жұмыс 
іс тейтін мамандардың көбі 
жастар. А.Байтұрсынов 
атын дағы ҚМУдан жылда 
бірекі түлек біздің теле
арнаға жұмысқа орналасып 
жатады. Олар алдын ала бізге 
келіп, тәжірибелік сынақ
тан өтеді. Талапты жастар 
өзде рінің білікті маман екен
дігін дәлелдегеннен кей ін 
жұмыс қа қабыл данады. Жас 
журналис  тердің талпынысы 
жақ сы, телеарнамызға қа
жет ті деңгейде еңбектерін 
сіңіруде. Осы қалыптарынан 
танбаса дейміз.
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Мұқағали Мақатаевтың туғанына 85 жыл

Алаштың арқалы 
ақыны

Театр

Спектакльден 
қалмайтын болдым

Айтарым бар

Мағынасыз мереке
Ж

ас
 т

ол
қы

н
көрнекті ақын М.Мақатаевты еске алу кешінен сыр

Бүгін менің туған күнім, ой, пәле-ай,
Мына жұртым неге жатыр тойламай?

Алмагүл БАТЫРБЕКОВА,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 2 курс 
студенті

Иә, ақпанның ақырған 
аязында ақиық ақын, поэ зия 
әлемінің атасы, зерделі 
зерт теуші  Мұқағали Ма қа  -
та евтың туған күні. Ақын-
ның туылған күннін Ахаң 
атындағы қара шанырақ  та 
атап өтті. «Білім орталы ғы-

ның» оқырман залында 
«Журналистика және ком-
муникациялық менеджмент» 
және  «Тіл және әдебиет 
тео риясы» кафедралары 
бір лесе отырып  «Қазақ 
жы рының құдыреті» ат ты 
мерекелік концерт ұйым-
дастырды.  

Кешті ГӘФның оқыр
ман залының менгерушісі 
Бекте місова Баян Алпыс
байқызы бастады. Баян 

апайымыз ақын жайын
да ұтымды ойлар ай 
тып, Мұқағалидың әдеби 
 мұраларын көрермендерге 
насихаттады. Баян Алпыс 
байқызы келесі сөз 
ке  зегін Қазақстан Жазу
шылар ода  ғының мүшесі, 
фи ло ло гия ғы    лым да рының 
кан ди даты, ақын, жазушы, 
у н и  в е р  с и т е т і м і з д і ң 
оқытушысы Шаяхмет 
Ақыл бек  Қожа ұлына 
берді.  А.Шаяхмет ақын 
жайында көптеген әнгі
мелер айтты. Кезінде 
ақын ның көзі тірісінде 
бірге бастан кешкен оқи
ғаларын айтып,  сту дент
тер мен оқы ту шыларға 
қаламгердің шы ғар ма
шы лығы жайында біраз 
тұшымды әнгімелер қоз
ғады.

Кешті журналистика мен 
қазақ филологиясы маман
дықтарының студенттері 
концерттік бағдарламасын 
жалғастырды. Кеште М.Ма
қа таевтың өмір, махаббат 
турасында жазылған өлең 
дері оқылды. Студент
те ріміз өлең  оқудан 
шектелмей, ақын ның сөзіне 
жазылған ән дерін жанды, 
табиғи да уыста орын
дады. Әсіресе, ГӘФ, жур
налистика ма ман ды ғының 
2 курс сту денттері Әбді
баева Гүлдана мен Егізбай 
Элмираның орындау ын
дағы «Бақыт де ген» әні 
отырған көрер мендердің 
көңілін көтерді. 

Алаштың арқалы ақыны
ның туған күніне арнап, 
арнайы ұйымдастырылған 
кеш тен студенттеріміз ақын 
жайында толығырақ біліп, 
өздеріне керекті мәлемет
термен сусындады.

Сырлы әлем
Жамал ШАУКЕН ,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 1 курс 
студенті

Ғажайып ақындардың 
бірі Мұқағали Мақатаев 
тұрмыс тауқыметін тарта 
жүріп, сынға ұшырағанда 
да "Ақынның ақындығы 
атақта емес, арда ғана" де-
ген байламды берік ұстап, 
шен-шекпенге, лауазым-
атаққа қызықпаған. Өмірді 
сүюдің ғажайып үлгісін 
көрсеткен ақын "Жан аза-
сы" (реквием) поэмасында 
өмір туралы гимн туғызды. 
"Аққулар ұйықтағанда" 
поэмасында ел наным-
сенімін қастерлеу, сұлулық 
үндестігін жыр етсе, 
"Райымбек, Райымбек!" 
дастанында ел тарихын, 
ел басына қатер төнгенде 
қолына қару алып, жауына 
қарсы аттанған Райымбек 
Хангелдіұлының ерлігін 
суреттейді.

М.Мақатаевтың поэзи
ясы жұмыр жердің барлық 
мәселесіне араласқан 
кең, ауқымды тақырыпты 
қамтиды. Оның туған 
жер, адам тағдыры, өмір 
мен өлім, ана мен бала, 
ақын мен ақындық, соғыс 
тауқыметі сияқты мәңгілік 
тақырыптағы лирикасы 
қайталанбас ұлттық сипат
та, ұлттық зермен кестелен
ген. Ақын қай тақырыпты 
жазса да жалған сезім, 
жылтырақ сөзге әуес бол
мады. Ол туралы: «мен 
жырламаймын, сырласа
мын. Сыры бір заманда
спен мұндасамын. Көгендеп 
жыр қосағын, келмейді жыр 
жасағым» немесе «тіпті де 
мен еместі «Мен» дегенім... 
өзгенің жан–сырын ұғу 
үшін, өзімді зерттегенді жөн 
көремін» дейді. Мұқағали 
шығармашылығының негізі 
«өзін – өзі» зерттеуден 
тұрады. «Өмірдастан» атты 
топтамалы талғауында 
жесір жеңге (Дариға) об
разы арқылы тылдағы 
халық өмірі мен адамдық, 
азаматтық, адалдық, ар 
намыс, рух пен нәпсі 

арасындағы толласыз күрес 
психологиялық шиеленіс 
арқылы шебер жеткізілген.

Поэзия!
Менімен егіз бе едің
Сен мені сезесің бе, неге 

іздедім?
Алауыртқан таңдар дан 

сені іздедім,
Қарауытқан таулардан 

сені іздедім.
Сені іздедім кездескен 

адамдардан,
Бұлақтардан, бақ тар-

дан, алаңдардан.
Шырақтардан, оттар-

дан, жалаулардан
Сені іздедім жоғалған 

замандардан...
... Сені іздедім.
Іздеймін тағат бар ма?
Сені маған егіз ғып жа-

ратқан ба?»
Осы өлең жолдарын 

оқыған кезде алып жырдың 
жаратылысын, жаңа қыры 
мен сипатын танығандай 
күй кешесіз. Ақын өзінің 
қысқа ғұмырында өзіне
өзі сенген. Ары таза, жаны 
мөлдір, жүрегі отты, рухы 
асқақ жырлары мен көркем 
дастандары сол сенімінің 
жемісі.

Инабат НАҒАШЫБАЙ,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 1 курс 
студенті

14-ақпанды жыл сайын 
асыға күтетін жастар көп. 
Әсіресе, мектеп оқушылары 
мен студенттер. Бұл күнді мере-
келеу қазақ халқына тән емес, 
тойламау керек дейтіндер де 
кездеседі. 

Менің ойымша, осы мей
рамның тарихына ешкім на
зар аудармайтын сияқты. Жа
сыратыны жоқ, бұл мей рамды 
мен де мектеп та балдырығында 
жүргенде асы ға күтетінмін. 
Себебі, сы ныптас достарым, тіпті 
құр быларым бірбірімізге әр 
түрлі сәнді ашық хаттар сый
лайтынбыз. Мәселенің мә нісіне 
үңіліп қарасақ, бұл күнді атап 
өту жат қылық екен. 

«Әулие Валентин» күні 
Рим императоры жарлығ ымен 
жарияланған. Оның се бебі Ва
лентин деген католик дінінің 
өкілі үйленуге болмайтын, бірақ 
бірбі рін сүйетін жандарды им
ператор жарлығына бағынбай, 

некесін жасырын қиып жүрген. 
Осы жайтты есті ген импера
тор Валентинді түрмеге жауып, 
түрме бас тығының қызымен 
кез дес кені үшін дарға асады. 
Содан бері христиан дінінің ка
толик тармағын ұстанатындар 
14ақпанды «Ғашықтар кү
ні» деп тойлай бастайды. 
Кейін қазақстандық жа
стар бұл күнді  жаппай ме
реке етіп тойлағандықтан 
республикалық жастар қоз
ғалысы ақылдаса келе 2006 
жылдың 15 сәуірін «Қозы 
мен Баян» ғашықтар мей
рамы деп белгілеген. Біздің 
ҚМУда журналистика ма
ман дығының студенттерінің 
бастамасымен   «Қозы көр
пеш–Баян сұлу» ғашықтар 
мейрамына орай  «Махаб
бат бекеті» атты жыл сай
ынғы  мерекелік ісшара өте ді. 
Былтырғы жылы Қазақстан  
бойынша  тек Қостанай қа ла
сында осындай іс шара ата
лып өткен болатын. Ме нің 
ойымша, өзіміздің болмы
сымызға тән «Қозы Көр пеш
Баян Сұлу» күнін ғашықтар 
күні деп жа риялаған дұрыс.

Инабат НАҒАШЫБАЙ,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 1 курс 
студенті

Театр - өмір құбы лыс тарын 
шынайы және шебер жеткізетін 
киелі шаңырақ. Театр -халықты 
эстетикалық адамгершілік 
пен ізгілікке тәрбиелеудің аса 
маңызды құралы. Көрермендер 
театр сахнасында өтіп жатқан 
оқиға, әрекет пен оған қа тысушы-
қаһармандардың ой-арманына, 
шат күлкісі мен сезім діріліне, 
күйінішіне, тіршілік-тынысына 
бей-жай, немқұрайлы қарамайды. 
Керісінше, бар ынта зей ін дерімен, 
шынайы көңіл дерімен қарайды.

Жуырда, 20 қаңтар күні, 
жақын досым «Қазақ драма те
атрында «Әке тағдыры» де
ген спектакль болады» деп 
айтқанда екі ойда болдым. 
Досымның көңілін қалдыр
майын деп  театрға еріп ба руға 
келістім. Театрға кі рі сімен жап
жарық, кең са райдың ішіндегі 
апайлар алдымыздан шығып 
жақсы кө ңіл күймен қарсы алды.

Алғашында спектакльге 
адам аз жиналғандай кө
рін ді. Алдыңғы қатарға бір
неше қария жайғасқан. Мен 
де ішімнен спектакль қызық
сыз боладыау деп топшыла

дым. Адамдар  біртіндеп жина
ла бастады. Осылайша бір жарым 
сағаттық спектакль басталып кетті. 
Бұл спектакльде соғысқа кеткен 
баласының қайтып келмей тініне 
сенбей, үмітін үзбей, ұлынан 
қалған жалғыз тұ яғын өсірген  
әке  туралы айтылады. Бірақ 
қарт кісінің жалғыз алдамшы
сы, немересі ерке болып өсіп, 
ақырында нағашы әжесінің ал
дауына түсіп, қарт атасын та
стап, тұрмысқа шыққан ана
сына кетіп қалады. Арада 
ұзақ уақыт өтеді. Қария болса 
ұлының жолын тосып жүре 
береді. Үмітін үзген  қария ның 
тағдыры сондай аянышты. Атай 
баласының қайтып оралмасына 
илана бастаған шағында немересі 
іздеп келіп бір қуантады. Сол 
сәттегі көрініс көрермендерге 
ерекше әсер етсе керек. Залда 
отырған жас пен кәрі көз
деріне жас алып, спектакль 
кейіпкерлеріне қошемет біл
діріп жатты. Сондағы се зімімді 
жеткізе алмаймын.

Театрдағы актерлерге тек 
қана алғысымды білдіргім ке 
леді. Ендігі уақыттарда на ғыз 
өнер иелері, театр актерлері ту
ралы ойымды өзгертіп, жиі бол
маса да, қолым қалт еткен сәтте 
спектакльдерге барып тұрамын 
деп шештім. Тек қана көріп 
қоймай, жаңа ой түйетініме 
сенімдімі.

Әттеген-ай

Әлеуметтік желінің әлегі
Алмагүл ТАЛҒАТҚЫЗЫ,
ГӘФ журналистика мамандығының 2 курс студенті

Осы өмірде адам қаншама қиындық көреді. Жылайды, өкінеді, 
күрсінеді, қиналады. Міне, осылардың кесірінен адам қатты күйзеліске 
тап болады. Ондай кезде адам өзіне жақын, ойын түсінетін, тындай білетін, 
ақыл айтатын жан іздей бастайды. Ол адаммен сөйлескен кезде барлық 
ішінде тұрған сырларын, күйзелістерін сыртқа шығарады. Мұңын айтып, 
шер тарқатып отырып іштегі күйзеліс жайына қалады. Бұдан шығатын 
қорытынды адамға бірбірімен бетпебет сөйлесудің пайдасы зор. Ал біз 
не істеп жүрміз? Күні бойы телефоннан бас алмай, әлеуметтік желілермен 
арпалысамыз. Әңгімешіл халықтың ұрпағы сөйлеуден қалып бара 
жатқандай көрінеді. Әсіресе, жастар әлеуметтік желіге тәуелді секілді.  

Әлеуметтік желі санамызды улап сезімімізге тосқауыл болып жүр. 
Біздің атабабамыз даулы мәселені бір ауыз сөзбен шешіп, ұтымды 
ой айтып, мағыналы сөздер мен өшпес  мақалмәтелдер қалдырған. 
Бабадан қалған асыл сөзді қазір сирек қолданады. Көнерген сөздер біздің 
санамыздан бірте бірте өшіп барады. Сондықтан әлеуметтік желіні 
тек жарнамаға немесе қуанышты хабарлар жеткізуге пайдаланайық. 
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БЖАҚПАН 2016 ЖЫЛСПОРТ
Начало соревнований

Достойное покорение зимней универсиады
Динара АБДИРОВА, 
Айнура БИЖАНОВА, 
Полина ШКАРУБО, 
студентки 2 курса ГСФ 
специальность 
«журналистика»

Эстафету VI Зимней 
Универсиады среди вузов 

Казахстана приняла южная 
столица -Алматы. В сорев-
нованиях принимали уча-
стие студенты из 34-х  вузов 
всех регионов республики. 
На протяжении двух недель 
свыше тысячи студентов-
спортсменов  испытали свои 

силы  в 10 видах 
спорта.

Студенты КГУ 
им. Байтурсынова 
участвовали в 4 ви-
дах и 5 соревнова-
ниях: лыжные гон-
ки: женские и муж-
ские, многоборье, 
ориентирование, 
биатлон: мужской. 
Игры проходили 
с 6 по 17 февраля.  
Перед студентами 
нашего универси-
тета была постав-
лена задача-до-
стойно выступить 
на Универсиаде.  
Директор спортив-
ного клуба «Сун-
кар» Даулет Тана-
баев считает, что 
ребята оправдали 
надежды:

- В первые дни по ме-
дальному зачёту наша 
сборная была впереди в 
списке всех ВУЗов. И в 
таких видах как лыжные 
гонки, многоборье мы по-
казали неплохой резуль-
тат. Но,  к сожалению "би-
атлон" и "ориентирова-
ние" не находят своё раз-
витие в области. И это 
сказывается на таких мас-
штабных спортивных ме-
роприятиях. Хочется от-
метить сильных предста-
вителей нашей сборной, 
как Айбек Байдильдинов, 
Юлия Зеленская и Махаб-
бат Тапаева.

Итак, по итогам уни-
версиады места команды 
университета распредели-
лись следующим образом:

Лыжи:
Мужчины - 1 место; де-

вушки - 3 место;
Многоборье - 3 место;
Биатлон - 8 место;
Ориантирование - 14 

мес то.
Лидерами VI Зимней 

Универсиады оказалась 
Казахская академия спор-
та и туризма (КазАСТ). 
Костанайский универси-

тет на  6-м месте.
- Наша команда сра-

ботала хорошо, запомни-
лись только положитель-
не моменты. Вообще, та-
кие мероприятия вносят 
огромный вклад в разви-
тие молодежного спорта в 

нашей стране, - отмечает 
Марина Первухина, участ-
ница соревнований по 
спортивному виду "ориен-
тирование на лыжах".

Примечательно,  что в 
2017 году страну ожида-
ет грандиозное спортив-

ное событие-28-я Всемир-
ная Зимняя Универсиада.  
И VI-я по счёту республи-
канское спортивное собы-
тие можно назвать гене-
ральной репетицией пе-
ред Всемирной Универси-
адой.

Итоги

Наши лучше всех!
Марина ПЕРВУХИНА
 студентка 4 кура ГСФ
специальность
 «журналистика»,
 Фото автора

Принимая участие в 
VI-ой национальной малой 
универсиаде, лыжники из 
нашего университета по ито-
гам гонок заняли два призо-
вых места: юноши – первое, 
девушки – третье. 

В первый день соревно-
ваний яркое алматинское 
солнце и плюсовая темпе-
ратура расстроила коста-
найских лыжников. В этот 
день они в гонке класси-
ческим стилем не заняли 
призовые места. Но, наши 
спортсмены: Никита Тка-
ченко, Евгений Бонда-
ренко, Тамара и Валенти-
на Эбель вошли в десятку 
лучших.

- Я ожидала от себя 
большего, – рассказыва-

ет Тамара Эбель. – Поэто-
му недовольна своим ре-
зультатом, и буду старать-
ся лучше кататься. Орга-
низация соревнований 
на высшем уровне. Един-
ственное, что помешало 
так это погода. Я еще ни 
разу не бегала под паля-
щим солнцем.

Второй соревнователь-
ный день был более удач-
ным и принес костанай-
ским спортсменам три ме-
дали. В гонке свободным 

стилем лыжники из на-
шего университета заняли 
весь пьедестал почета. По-
сле гонки мастер спорта Ви-
талий Пухкало рассказал о 
том, сколько лет он занима-
ется лыжным спортом и как 
ему удалось добиться таких 
результатов.

- Я родился и вырос в 
Узункольском районе, там 
же начал занимаюсь этим 
спортом, - говорит Вита-
лий. – Вот уже на протяже-
нии девяти лет я не расста-
юсь с лыжами. На трениров-
ки хожу как на работу, зани-
маюсь под началом Виктора 
Завьялова. Что касается се-
годняшних соревнований, 
то были тяжелые подъемы и 
нелегкая трасса. Но, я очень 

рад, что занял первое место 
и принес очки университе-
ту. Впереди еще несколько 
гонок, я буду стараться бе-
жать и добиваться лучших 
результатов.

В третий день соревнова-
ний спортсмены из Костаная 
снова продемонстрировали 
всем, что им нет равных. Они 
одержали сразу три победы: 
две в мужском и одну в жен-
ском зачетах. Золото завое-
вали Никита Ткаченко и Ев-
гений Бондаренко, серебро – 
Виталий Пухкало и Иван Ва-
силевский, бронзу – Валенти-
на и Тамара Эбель. 

Изначально мы настра-
ивались на золото, поэтому 
старались и показали свой 
максимум, – рассказывает 

Евгений Бондаренко. – Се-
годня все сложилось удачно. 
Наша вторая команда заво-
евала серебро, они финиши-
ровали следом за нами. 

В последний соревнова-
тельный день в эстафете юно-
ши заняли первое место, а де-
вушки – второе. 

- Задачи, которые были 
поставлены перед нами - вы-
полнены, - делится директор 
Центра физической культу-
ры и спортивной подготовки 
КГУ им. А.Байтурсынова Да-
улет Танабаев. – Мы достиг-
ли, я считаю, высоких резуль-
татов. Каждый спортсмен хо-
рошо выступил. Я благода-
рен всем студентам, и хочу 
пожелать им удачи в даль-
нейших соревнованиях.


